

MARÍA DE LOURDES MARTÍNEZ OYARZÁBAL El Colegio de México

POLÍTICA INTERNA

La elección de Anwar como presidente suplente de la UMNO¹ ha eliminado la principal incertidumbre en las políticas malasias. No obstante, durante 1994 las especulaciones sobre el adelanto de las elecciones generales continuaron y aunque el primer ministro Mohamad Mahathir no ha aceptado abiertamente recurrir a esta acción, todo indica que ésta será la última batalla de Mahathir como líder de la Unión Nacional Malaya.

El 1 de diciembre de 1993, el ministro de Finanzas Anwar Ibrahim fue designado presidente suplente de la Unión Nacional Malaya. En las reuniones divisionales de la UMNO, Anwar fue nominado por 81 de los 87 departamentos del partido con lo cual obtuvo 53% del total de los votos. El 15 de octubre, tras obtener una minoría de nominaciones en las reuniones previas a la conferencia general del partido, Abdul Ghafar Baba, entonces presidente suplente de la organización y principal contendiente de Anwar, renunció a su cargo. Según lo establece la constitución del partido, es el presidente suplente de la UMNO quien automáticamente sucede al presidente del partido y, por lo tanto, quien asume el cargo de primer ministro. Por lo que Anwar Ibrahim se ha convertido así en el sucesor en línea para sustituir a Mahathir en las próximas elecciones generales.

Mahathir se ha limitado a sostener que la maquinaria electoral de la UMNO está lista y que confía que bajo las condiciones actuales de la economía los partidos que conforman el Frente Nacional (BN)² ganarán fácilmente. Las elecciones están programadas para octubre de 1995 como fecha límite, sin embargo, es probable que éstas se realicen antes de que fi-

¹ United Malays National Organization, Unión Nacional Malaya.

² Barisan Nasional.

nalice 1994, dado que está previsto un aumento en las tasas de interés a finales de año y un decremento en el crecimiento económico para 1995. Mahathir se ha reservado la fecha probable de las próximas elecciones bajo el argumento de que la constitución de la Unión Nacional Malaya debe ser enmendada.

Las enmiendas a la constitucución de la UMNO se refieren a la compra de votos y al abuso de poder dentro del partido. La umno se ha visto envuelta en serias críticas sobre corrupción al interior de la organización. La última ronda de elecciones de la Unión Nacional Malaya, en noviembre de 1993, causó particular inquietud. La compra de votos que efectúan los políticos ha sido cada vez más evidente, los miembros de la UMNO utilizan las oficinas y el dinero del partido para asegurar sus votos o para restar votos a sus adversarios en eleccciones internas. Los políticos ofrecen desde pequeños regalos promocionales hasta lujosos regalos a cambio de los votos de los miembros del partido. Por su parte, los miembros de la Unión Nacional Malaya que apoyan posiciones importantes del partido o candidaturas parlamentarias, tienen la oportunidad de construir una carrera lucrativa, aun si ellos no prosperan en la política. A partir de esto, el 19 de junio se convocó a conferencia especial con el propósito de hacer enmiendas a la constitución del partido. Las enmiendas fueron propuestas por Anwar Ibrahim como vicepresidente de la UMNO y se refieren principalmente a la disciplina y ética de los miembros del partido. En el mes de julio se encargó al secretario de la UMNO los borradores de las definiciones y los procedimientos de disciplina para el cumplimiento de nuevas medidas contra la corrupción.

Por otra parte, en Sabah la coalición de partidos del Frente Nacional (Barisan Nasional) ha recuperado el control del Estado. El 10 de enero el jefe de ministros de Sabah, Joseph Pairin Kitingan disolvió la asamblea legislativa y convocó a elecciones estatales para el 18 y 19 de febrero. Cabe mencionar que desde principios de 1991 Kitingan fue involucrado en un caso de corrupción. Kitingan fue acusado de abusar de su posición como jefe de ministros por favorecer con un contrato de construcción, por un valor de 550 000 dólares, a una compañía perteneciente a un familiar. El 14 de enero de este año, Kitingan fue encontrado culpable, no obstante, la sentencia del juez se limitó a una multa de 607 dólares, lo que le permitió participar en la contienda de las elecciones estatales.³

³ El actual jefe de ministros de Sabah hubiera sido descalificado de participar en las elecciones si la multa hubiera excedido los 2 000 dólares malasios o si Kitingan hubiese quedado en calidad de detenido.

El Partido Unido de Sabah (PBS),⁴ partido local dominante, se separó de la coalición del Frente Nacional en octubre de 1990, antes de las elecciones federales. A partir de entonces Sabah se convirtió en uno de los dos estados de la federación malaya gobernados por partidos de oposición.⁵ Pairin Kitingan se separó del Barisan Nasional con la esperanza de que el gobierno estatal del PBS estuviera en una mejor posición para negociar ayuda federal y proyectos de infraestructura. Sin embargo, desde la deserción del Partido Unido de Sabah del Frente Nacional, las relaciones entre Kuala Lumpur y Sabah se han ido deteriorando. El jefe de ministros de Sabah ha estado gobernando con el apoyo de sus aliados locales.

En los últimos años, la economía malaya, en general, creció en promedio a más de 8% mientras la economía de Sabah tuvo un crecimiento de 1.8% en 1991 y no ha registrado tasas superiores a 3% anual. El PBS ha culpado al gobierno federal de la pobreza del Estado, argumentando que se ha beneficiado de los altos ingresos del Estado provenientes de la venta del petróleo y de los negocios de madera, mientras ha limitado la ayuda proveniente de los fondos de desarrollo federal. Asimismo, el líder del PBS ha acusado a la Unión Nacional Malaya de comprar votos prometiendo fondos federales y de utilizar a los medios de comunicación del Estado como parte de la maquinaria electoral de la UMNO.

Por su parte, el primer ministro Mahathir declaró no tener ninguna razón para ayudar a un estado dirigido por un partido de oposición y en cambio prometió transformar a Sabah en una economía avanzada y en un estado espiritualmente flexible si la UMNO recupera el control del Estado.

Cabe decir que en Sabah, como en Malasia en general, hay una gran diversidad étnica y religiosa; las divisiones étnicas coinciden con las religiosas. Los Kadazan, el grupo que apoya a Pairin Kitingan, son en su mayor parte católicos romanos, y junto con otros grupos indígenas constituye cerca de 40% de la población. Los malasios son musulmanes y forman la mayoría en Malasia peninsular e integran 35 a 40% de la población en Sabah. El restante 20 o 25% está compuesto, en gran parte, por chinos, budistas y cristianos de todas denominaciones. Asimismo, hay un pequeño número de indios de varias religiones, e inmigrantes filipinos, católicos y musulmanes. Aunque el PBs se ha presentado siempre como un partido multiétnico unificado, los kadazans (cristianos) conforman su principal soporte. Los partidos que estuvieron en la contienda, el

⁴ Parti Bersatu Sabah.

⁵ El otro estado es Kelantan, al noreste de la frontera con Tailandia.

Partido Liberal Democrático (LDP),⁶ un antiguo miembro del frente nacional y el Partido Progresista de Sabah (SAPP),⁷ son partidos principalmente chinos.

La contienda electoral del 18 y 19 de febrero dieron a la UMNO la oportunidad de utilizar su nueva organización electoral para derrocar al PBS del poder. Las elecciones estuvieron muy cerradas; el PBS aseguró sólo 25 de 48 escaños en la asamblea estatal (comparado con 36 escaños obtenidos en las elecciones de 1990); la UMNO, por su parte, ganó 18 escaños de un total de 23. El resultado reflejó la tendencia de los electores de votar en líneas étnicas: el PBS ganó todos los escaños en los cuales los cristianos eran mayoría y sólo en cuatro distritos electorales con mayoría musulmana. El Partido Unido de Sabah atribuyó el resultado de las elecciones a un fraude electoral, acusando a la Unión Nacional Malaya de agregar a las listas electorales nombres de inmigrantes ilegales con papeles de identidad falsos, excluyendo así los nombres de los verdaderos ciudadanos de Sabah. No obstante, no se presentó ninguna queja oficial al respecto.

El 20 de febrero, Pairin Kitingan fue designado jefe de ministros e inmediatamente fortaleció su posición en la legislatura nombrando a seis partidarios más como miembros de la asamblea. Kitingan propuso una reunión sobre cooperación con el primer ministro malasio; sin embargo, Mahathir descartó cualquier coalición entre el PBS y el Barisan Nasional.

A lo largo de tres semanas comenzaron las deserciones del Partido Unido de Sabah; el resquebrajamiento del partido comenzó con la salida de Yong Teck Lee, el anterior subjefe de ministros de Kitingan, quien formó el Partido Progresista de Sabah uniéndose a la coalición del Frente Nacional el 20 de enero, poco antes de realizarse las elecciones. Asimismo, Jeffrey Pairin Kitingan, hermano menor del líder del Partido Unido de Sabah, formó su propio partido con el propósito de cooperar con el Barisan Nasional. Posteriormente dos desertores más del PBS solicitaron su unión al Frente Nacional. Finalmente, el 12 de marzo, el líder del PBS, Joseph Pairin Kitingan, entregó su renuncia como jefe de ministros. El Barisan Nasional se comprometió a representar a todos los grupos étnicos de Sabah en los puestos superiores del Estado e informó que el puesto de jefe de ministros sería alternado entre un conjunto de ministros. Actualmente, el pueblo de Sabah espera el cumplimiento de los proyectos

⁶ Liberal Democratic Party.

⁷ Sabah Progressive Party.

de vivienda, la nueva capacidad de energía eléctrica, la construcción de la Universidad de Sabah y una serie de ofrecimientos hechos por los candidatos del Frente Nacional durante sus campañas.

Respecto a Penang, el Estado del viceprimer ministro Anwar Ibrahim, cabe decir que ha tomado particular importancia a la luz de las próximas elecciones estatales. Penang está actualmente gobernado por una coalición, formada por la UMNO, el partido líder de los malasios y el Gerakan, un partido predominantemente chino. En las elecciones de 1990, el Partido de Acción Democrática (DAP),⁸ partido multiétnico pero con una mayoría china, ganó 14 de los 33 escaños en la asamblea de representantes, con lo que se convirtió en el partido individual más fuerte. El Gerakan ganó menos escaños que umno, pero designó al jefe de ministros estatal, Koh Tsu Koon, reflejando el hecho de que la mayoría de la población del Estado es de origen chino. La umno, por su parte, nombró al subjefe de ministros, Ibrahim Saad, quien fungía como secretario de asuntos políticos del viceprimer ministro Anwar, y quien es su amigo cercano.

Lim Kit Sian, jefe del DAP y líder de la oposición en el parlamento federal, encabezará la campaña para ganar el control de Penang por el distrito electoral Tanjong Bunga. El mensaje que utiliza el Partido de Acción Democrática se basa en que el señor Koh del Gerakan es sólo el símbolo de un líder estatal que simplemente cumple las órdenes de la Unión Nacional Malaya, la cual es la que realmente detenta el poder. En respuesta, el partido de Koh ha levantado una campaña anti UMNO argumentando que la victoria del DAP reduciría a Penang al estatus de un Estado marginado como lo es Kelantan.

Si bien los votantes de Penang han apoyado a partidos de oposición, al mismo tiempo son cuidadosos en el uso de sus votos entre los niveles estatal y federal, dado que temen que el gobierno federal sea discriminatorio con los estados controlados por partidos de oposición, lo que se ha demostrado en el Estado de Sabah. Los votantes de Penang han designado a miembros del DAP en el parlamento federal pero al mismo tiempo han elegido a una mayoría de candidatos del Barisan Nasional en la asamblea estatal.

Cabe decir que las próximas elecciones se realizarán mientras la economía local está prosperando. Penang tiene una fuerte industria de turismo y se localizan en el Estado las plantas electrónicas y de alta tec-

⁸ Democratic Action Party.

nología más importantes del país. Por lo anterior, los partidos del Barisan Nasional esperan que un electorado agradecido los mantenga en el poder. Sin embargo, habría que tomar en cuenta dos reacciones posibles: que los electores sean más aventurados y que piensen que Penang es lo suficientemente importante como fuente de ingresos de exportaciones para el gobierno federal como para descuidar su desarrollo; o bien, que teman ser excluidos de la prosperidad económica de su Estado si votan por partidos de oposición. Aun cuando el Partido de Acción Democrática tiene miembros malasios e indios, la mayoría del electorado identifica al DAP como un partido predominantemente chino, lo que podría favorecer a la UMNO. No obstante, Ahmad Nor, el único miembro malasio del Partido de Acción Democrática en el parlamento, está haciendo campaña para lograr el apoyo de malasios en distritos electorales marginados donde el pueblo no se ha favorecido de la reciente prosperidad económica de Penang.

RELACIONES CON EL EXTERIOR

En el mes de mayo Mahathir efectuó una visita privada a Estados Unidos mediante la cual se entrevistó con el presidente Bill Clinton. En junio, Mahathir denunció las reservas de Estados Unidos acerca del Grupo Económico del Este de Asia (EAEC). Estados Unidos, por su parte, envió una nota a la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ANSEA) expresando su temor de que el grupo pudiera diluir el foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), dentro del cual Estados Unidos está incluido y cuya reunión del pasado invierno fue boicoteada por Mahathir.

Asimismo, cabe mencionar que el actual Sistema Generalizado de Preferencias (SGP), expira en septiembre de 1994, y la amenaza de no renovarlo se ha vertido sobre Malasia por sus supuestos defectos en los derechos laborales. Sin embargo, cabe mencionar que Estados Unidos está teniendo una actitud menos estricta hacia los derechos humanos en Asia. De hecho, en el mes de mayo Estados Unidos decidió renovar la cláusula de nación más favorecida a China.

Por otra parte, a mediados del mes de junio Abdullah Tuanku Abdul Rahman, hermano del rey de Malasia e importante hombre de negocios, realizó una visita de cinco días a Israel, durante la cual se entrevistó con

⁹ East Asia Economic Caucus.

¹⁰ Asia-Pacific Economic Cooperation.

el primer ministro israelí, Yitzhak Rabin y el ministro del exterior, Shimon Pérez. El primer ministro de Malasia Mohamad Mahathir negó que dicha visita estuviera respaldada por el gobierno y reiteró que la Federación de Malasia no reconocería formalmente al gobierno israelí hasta que los problemas pendientes entre Israel y el pueblo palestino estuvieran resueltos. Mahathir informó que después de concluidas las negociaciones de paz con la Organización para la Liberación de Palestina (OLP), el primer ministro de Israel escribió al gobierno malasio dos cartas mediante las cuales, al parecer, se proponían intercambios académicos en niveles básicos como antecedentes para el establecimiento de relaciones más sustanciales. El contenido de las respuestas a dichas cartas no ha sido revelado, sin embargo, se ha dejado claro que el progreso en las relaciones de Malasia con Israel depende de sus relaciones con la OLP.

Cabe decir que a partir de los acuerdos de paz entre Israel y la OLP se ha dado un relajamiento en las relaciones entre los países de Asia con Israel. Dentro de este marco destaca la visita del primer ministro israelí Yitzhak Rabin a Jakarta en octubre del año pasado, para entrevistarse con el presidente Suharto. Por el momento, es probable que los contactos entre Israel y los países asiáticos se den a nivel empresarial. Y en este ámbito es donde Malasia tendría ventajas de establecer relaciones más estrechas con Israel. Actualmente, los malasios se quejan de la poca disposición de los socios japoneses para avanzar en el campo de transferencia de tecnología hacia empresas locales. Y en este sentido, Israel podría ser una fuente de tecnología industrial de alto nivel en diversos campos; los israelíes, sin tener una economía industrial gigante, podrían transferir sus conocimientos con mayor facilidad y en términos más favorables.

A finales del mes de junio destaca la visita del ministro de Industrias Primarias de Malasia, Lim Keng Yaik, a Myanmar, país de ricos recursos naturales. La visita tuvo el propósito de estudiar las posibilidades de inversión en dicho país.

Posteriormente, a principios del mes de julio, Mahathir realizó una visita a Francia mediante la cual se firmó un acuerdo para producir el tercer carro malasio con la participación del grupo Citroën. Asimismo, Mahathir recomendó a la comunidad empresarial de Malasia en Francia avocarse a adquirir tecnología francesa. Y se firmaron también diversos acuerdos, entre los que destaca un memorándum de entendimiento mediante el cual se propone fomentar las relaciones entre compañías malasias y francesas localizadas en terceros países y el cual representa el primer acuerdo de esta índole que firma Malasia.

Ahora bien, sin duda alguna en el ámbito internacional el acontecimiento más importante durante 1994 fue la decisión del gobierno de Malasia de suspender la firma de contratos públicos a empresas británicas.

Lo anterior fue consecuencia de una investigación de la Cámara de los Comunes británica respecto a un contrato de construcción de una presa hidroeléctrica en el río Pergau ubicado en el noreste del estado de Kelantan, cerca de la frontera con Tailandia. El proyecto de la presa Pergau tuvo un costo estimado de 417 millones de libras y está financiado bajo un crédito blando de 234 millones de libras otorgado a través de la Agencia para el Desarrollo Exterior (ODA). La concesión del proyecto de construcción de la presa Pergau se relacionó con la aprobación de un contrato de armas con un valor aproximado de 13 billones de libras. La concesión de libras.

En un principio el asunto Pergau fue visto como un asunto interno de Gran Bretaña; las audiencias en la Cámara de los Comunes que ocuparon las primeras páginas de los periódicos y boletines de noticias de la televisión en Gran Bretaña, no fueron reportadas en Malasia; sin embargo, los partidos de oposición empezaron a hacer cuestionamientos sobre el asunto en el Parlamento. El ministro de Energía, Samy Vellu, declaró que el debate sobre el proyecto Pergau era un asunto puramente interno que concernía a las prácticas del gobierno británico y argumentó que con la firma del acuerdo se había obtenido un crédito con la tasa de interés más baja de la historia; la oposición en Malasia no pudo criticar al gobierno por aceptar dicha oferta. No obstante, las audiencias en la Cámara británica revelaron posteriormente los costos de operación de la presa Pergau y sus efectos en el medio ambiente. Se estimó que a pesar del crédito blando, la presa Pergau tendría un costo de operación de hasta 100 millones de libras más. Asimismo, sobresalieron algunas características inusuales en el financiamiento de la construcción de la presa Pergau: el proyecto fue adjudicado a dos compañías británicas sobre un monto de 397 millones de libras, a pesar de que una consultora australiana estimó un costo total de sólo 206 millones de libras. El crédito fue pagado directamente a la compañía estatal de servicio público, Tenaga Nasional, justo antes de ser parcialmente privatizada, en lugar de ser entregado al gobierno malayo para que éste a su vez lo otorgara a las tasas que normalmente son concedidos los créditos para proyectos de infraestructura.

¹¹ Overseas Development Administration.

¹² Equivalente a 1.9 billones de dólares.

El señor Timothy Lankester, secretario permanente de la Agencia para el Desarrollo Exterior durante 1991, año en el que se aprobó el crédito, declaró en la Cámara que el proyecto no había sido recomendado dado que estudios de la agencia demostraron que la construcción de la presa Pergau causaría efectos daniños para la selva tropical y alteraría las condiciones de vida en la región, además de que era inapropiado destinar un monto de ayuda de esa magnitud en un solo proyecto. 13 Timothy Lankester informó, asimismo, que el primer ministro John Major y el secretario del Exterior, Douglas Hurd, no tomaron en cuenta su recomendación y aprobaron el acuerdo argumentando que el financiamiento para la presa había sido comprometido por la entonces primera ministra Margaret Thatcher durante una visita a Malasia en 1988. Por su parte, el ministro de Defensa que negoció el tratado de armas, Lord Younger, declaró que dentro del Memorándum de Entendimiento, el cual es un programa para la modernización de las fuerzas armadas de Malasia que incluye el contrato sobre la venta de armas, se agregó una promesa de ayuda porque así lo había pedido el gobierno de Malasia. No obstante, a finales de enero, el ministro de Defensa malasio, Najib Tun Razak, negó categóricamente la conexión entre el proyecto Pergau y el Memorándum de Entendimiento.

En un principio la prensa británica se interesó en cuestiones internas pero finalmente incluyó investigaciones sobre Malasia. El 20 de febrero un artículo del *Sunday Times* publicó algunas conclusiones de un estudio realizado en 1985 sobre el establecimiento de una fundidora de aluminio en Malasia. El estudio informaba que la firma británica Wimpey ofreció depositar 150 000 dólares en una cuenta de un banco suizo, como recompensa de la ayuda de Malasia para asegurar el contrato de construcción de la fundidora. El *Sunday Times* mencionó tener pruebas de que el señor Mc Dowall de la compañía Wimpey había designado un pago inicial de 50 000 dólares a un intermediario, aunque no se dio ninguna prueba de dicho pago. El artículo hacía referencia también a documentos que relacionaban al primer ministro de Malasia con dicho asunto. El estudio sobre la posibilidad de construir una fundidora de aluminio fue negativo y no hubo ningún contrato que ganar. Y aunque el artículo no acusaba directamente a Mahathir de haber recibido alguna suma de dinero de la

¹³ A través de dicho financiamiento el proyecto de la presa Pergau se convirtió en el receptor del monto de ayuda más importante que la Agencia para el Desarrollo Exterior haya concedido dentro de un solo proyecto.

compañía Wimpey, el primer ministro de Malasia lo consideró imprudente e inexacto.

El 25 de febrero el viceprimer ministro Anwar Ibrahim anunció la decisión del primer ministro Mahathir de no firmar más contratos con compañías británicas o con empresas malayas asociadas con firmas británicas. Sin embargo, recalcó que los contratos existentes serían respetados y enfatizó que la acción se dirigía directamente contra la prensa y no contra las compañías o el gobierno británico. El primer ministro de Gran Bretaña recalcó que ni el gobierno ni las compañías británicas eran responsables de lo que publicaba la prensa y lamentó las consecuencias causadas por el artículo, pero enfatizó que el gobierno no ejercía ningún control sobre la prensa británica. Por su parte, el editor del Sunday Times argumentó que el artículo no acusaba a Mahathir de aceptar algún soborno y expresó su pesar por el malentendido pero dijo que no se disculparía por la publicación del artículo. Un número considerable de compañías británicas con negocios en Malasia criticaron el artículo y desligaron su responsabilidad. No obstante, ninguna de estas declaraciones arreglaron las disputas. Mahathir percibió que la publicación de artículos despectivos por parte de la prensa británica no había sido criticada por el gobierno con suficiente vehemencia y afirmó que la prensa británica asumía erróneamente que el gobierno malayo realizaba contratos corruptos y que la única manera de evitar ser objeto de más calumnias era no aceptando más contratos con compañías británicas por lo que la proscripción permanecería hasta que la prensa británica aprendiera a decir la verdad.

El 4 de mayo la organización Murdoch anunció que Andrew Neil, el editor del periódico *Sunday Times*, había sido mandado a Fox Televisión, una subsidiaria del grupo en Nueva York. Mahathir recibió con agrado la notica y mencionó que con esto se daba la oportunidad de revisar la proscripción, aunque resaltó que todo dependería del comportamiento de la prensa británica.

Con el ánimo de regularizar las relaciones entre ambos países, durante la reunión del Consejo Económico del Pacífico realizada en Kuala Lumpur en el mes de mayo, el ministro del Departamento de Comercio e Industria (DIT) del Reino Unido se entrevistó con Mahathir y le entregó una carta del primer ministro británico John Major. Asimismo, el subsecretario de Comercio de Malasia Chuau Jui Meng, pidió la asesoría del DTI para reducir el déficit externo del país en su cuenta de servicios, lo que al parecer indica que las relaciones entre ambos países se están normalizando.

El conflicto ha servido para examinar la naturaleza y el tamaño de las relaciones de comercio e inversión entre el Reino Unido y Malasia, y las posibles consecuencias de la disputa.

Malasia tiene un importante superávit comercial con el Reino Unido, sus exportaciones alcanzaron 2.1 billones de dólares en 1993 comparadas con las importaciones del Reino Unido de ese mismo año de 1.4 billones de dólares. La economía de Malasia es mucho más pequeña que la británica, y el comercio es más importante para Malasia que para el Reino Unido. Gran Bretaña ha afirmado que no tomará medidas de comercio contra Malasia. Por su parte, el gobierno malasio ha declarado no temer si en respuesta a la proscripción sus exportaciones son obstruidas, puesto que no tendrían dificultad de encontrar otros clientes. Y en efecto, en el largo plazo los productos británicos pueden ser remplazados; sin embargo, Malasia atravesaría por un periodo de transición difícil dado que tendría que cambiar sus fuentes de suministros, especialmente de proveedores de equipo industrial y de bienes de consumo.

Cabe mencionar que el éxito de la transición malaya de depender en sus exportaciones de productos agrícolas y minerales, y manufacturas básicas hacia exportaciones más sofisticadas ha aumentado sus ganancias y sus niveles de ingresos, pero también ha incrementado la complejidad de su industria y de su fuerza laboral. Las industrias más avanzadas tienen ahora procesos de producción y equipo más complejos y la compatibilidad de la primera puede ser tan importante como el diseño y el funcionamiento del segundo. A pesar de los extensos programas de educación y de capacitación, la oferta de mano de obra especializada en Malasia es muy reducida. Por estas razones puede ser difícil para las industrias malayas tener que adaptarse a los nuevos diseños de otros proveedores. Si bien el Reino Unido no es el único, sus procesos industriales y equipo se encuentran en segundo término sólo después de los hechos en Japón.

Ahora bien, el gobierno malasio ha puntualizado que algunas compañías internacionales quieren establecer sus operaciones en Malasia para aprovechar el dinamismo de las economías del este y del sudeste asiáticos. No obstante, cabe decir que las multinacionales toman en cuenta ciertas consideraciones cuando comprometen inversiones de largo plazo en un país y se preocupan cuando perciben que disputas internacionales pueden poner en riesgo sus operaciones. Cabe decir también que si bien Malasia tiene varios atractivos dentro de la región, no es el único lugar posible para establecerce y ciertamente no ofrece la mano de obra más barata de la región; países como China y Vietnam están atrayendo importantes in-

versiones de capital. No obstante, por el momento Malasia tiene las tasas más altas en productividad y ofrece la mano de obra más especializada, por lo que continúa atrayendo inversiones de intermediarios y de industrias avanzadas en una escala necesaria para manterner la impresionante tasa de crecimiento del país.

Frente a los rápidos avances que se han dado en la región de Asia, Malasia puede mantener esta atracción, solamente si aumenta la escala de sofisticación y la intensidad del capital. Además de estar profundamente comprometida en sectores sensibles a las disputas internacionales y dependientes de las relaciones de seguridad internacional.

EDUCACIÓN

Despúes del anuncio del embargo a firmas británicas, hubo rumores de que los acuerdos con establecimientos educativos del Reino Unido podían suspenderse. Lo anterior fue rápidamente negado por las autoridades malasias. No obstante, un proyecto especial de educación aún no concretado podría desvanecerse. La Universidad de Londres ha estado planeando establecer su primer "campo extranjero" en Malasia. Este proyecto se ha convertido en un asunto delicado dado que los malasios nacionalistas no están de acuerdo con que la enseñanza en el sistema estatal se instruya en otro idioma diferente al malasio.

Mahathir, un entusiasta del uso del malasio en el pasado, ha adoptado una postura totalmente pragmática hacia la cuestión del idioma. Recientemente ha permitido el uso del idioma inglés en las universidades, particularmente en las facultades de ciencias y medicina. Si bien, el proyecto de la universidad inglesa podría provocar alguna indignación de nacionalistas extremos. Para Mahathir la enseñanza del idioma inglés es una necesidad práctica para la nueva institución que será en beneficio de la educación en Malasia, por lo que es probable que el proyecto sea aprobado.

ECONOMÍA

Después de crecer a una tasa de 8.5% durante 1993, se prevé que este año el Producto Interno Bruto (PIB) de Malasia sea de 8.4%, disminuyendo moderadamente a 7.3% para 1995. El crecimiento económico del país se ha mantenido fuerte y ha sido sostenido básicamente por la ex-

portación de manufacturas. Asimismo, se ha dado una recuperación en la inversión debido principalmente a fuertes inversiones domésticas.

Crecimiento económico e inflación

Durante 1994 la prioridad en la política económica fue sin duda el control de la inflación. El Banco Central (Banco Negara) motivó el ahorro interno a través de cuentas de ahorros, fondos de pensiones y contribuciones, lo que en efecto aumentó los ingresos y bajó la presión inflacionaria, moderando al mismo tiempo el crecimiento del consumo personal y regulando la velocidad de la circulación del dinero. No obstante, las altas tasas de interés bancarias aunadas a una fuerte moneda, atrajeron grandes volúmenes de fondos especulativos. La liquidez extra que estos fondos agregaron a la economía constituyó el principal factor en la presión inflacionaria. Los fondos extranjeros conformaron una fuente de liquidez completamente fuera de control. Por lo que fueron necesarias medidas contra la especulación alrededor del mercado intercambiario. El Banco Negara controló la liquidez aumentando las tasas de intercambio al mismo tiempo que fortaleció su moneda. Sin embargo, la apreciación del yen, el alza mundial en los precios de mercancías y las tasas de crecimiento actual, podrían aumentar moderadamente la inflación.

A partir de lo anterior, la política gubernamental ha estado dominada por el deseo de bajar la inflación pero al mismo tiempo de promover un clima de estabilidad en las tasas de interés y en la moneda. Por lo que es probable que el aumento en las tasas de intercambio sea revocado pronto. El nuevo presidente del Banco Central, Ahmad Mohamed Don, debe ser particularmente cuidadoso en el manejo de tasas de cambio dado al debilitamiento del dólar y la fortaleza del yen.

Despúes de mantener una estricta política fiscal para controlar la presión inflacionaria, el Banco Negara mantiene actualmente una posición más relajada. En 1993 se registró una inflación de 3.6%, lo cual estuvo por debajo de las previsiones del gobierno de 3.8%. Sin embargo, existen incentivos como es un estricto mercado laboral y una fuerte demanda interna que pronostican que la inflación registre un promedio de 4.4% para 1994, aumentando a 4.6% en 1995. La aceleración en la inflación el próximo año y la fuerte demanda doméstica pueden motivar al Banco Negara a emprender acciones contra la presión inflacionaria en 1995; sin embargo, el crecimiento está con una tendencia hacia la baja.

El objetivo de los planes actuales es el mantener una tasa de crecimiento de alrededor de 7% anual. Para lograr dicha meta Malasia depende básicamente de tres consideraciones principales: un crecimiento sostenido en las exportaciones, el mantenimiento de altas tasas de inversión industrial y la convicción del Banco Central de que no es necesario tomar medidas especiales contra la inflación.

A finales de 1994 se ha registrado una pequeña desaceleración en el crecimiento de algunos indicadores monetarios. A pesar de las bajas tasas de interés, el ringgit, la moneda malaya, se ha mantenido fuerte contra el dólar. La mayor parte de las medidas establecidas a principios de 1994 para frenar la especulación de la moneda han sido levantadas y el mercado accionario se ha recuperado.

Por otra parte, el crecimiento del consumo privado de sólo 3.8% durante 1993, representa una moderada tasa dentro de una economía que ha estado creciendo alrededor de 8%. No obstante, con base en un aumento en los salarios y por ende en los ingresos, se espera un aumento en el consumo privado de 5.8% registrado este año a 7.6% para 1995.

Se prevé que el déficit en la cuenta corriente sea de 2.2 mil millones de dólares este año, aumentando a 2.7 mil millones de dólares en 1995. No obstante, los déficit financieros de esta magnitud no representan un problema mayor, si se considera que Malasia puede atraer flujos de inversión externa directa de este monto en varias ocasiones durante el año.

Finalmente, cabe decir que se ha pronosticado para este año una continuidad en la fortaleza de la demanda doméstica y la inversión pública.

Industria e inversión

A pesar de la baja en el crecimiento de nuevas inversiones durante 1993, se espera que las exportaciones de manufacturas se mantengan fuertes durante los próximos dos años. El gobierno se mantiene confiado en atraer suficiente inversión externa e interna para mantener la economía en un camino de crecimiento sostenido no inflacionario.

Con base en los proyectos ya aprobados, 1994 tendrá un mejor comienzo para la inversión que el año pasado. Si las tasas de interés no aumentan demasiado, la inversión crecerá 12% durante este año, disminuyendo relativamente en 1995. Se prevé, asimismo, que una proporción mayor de la inversión total sea doméstica y se espera que la inversión del gobierno en proyectos de infraestructura influya de manera impor-

tante en el crecimiento de la inversión total de 1994. Los proyectos de infraestructura continúan en progreso y se han anunciado medidas adicionales para acelerar la inversión interna, con un énfasis en la transferencia de tecnología.

Es importante considerar también que los cambios políticos pueden influir en el gasto gubernamental. En este sentido la derrota del PBS en Sabah y el restablecimiento del control del Frente Nacional ha comprometido ayuda generosa para el Estado, el cual desde 1990 ha sido algo descuidado; hay áreas como carreteras y energía eléctrica en las cuales los gastos tendrían que empezar rápidamente por lo que se espera un aumento de la inversión pública.

Cabe decir finalmente que si la proscripción de adjudicar nuevos contratos a firmas inglesas no se levanta rápidamente, algunos proyectos importantes se retrasarán, tal sería el caso del segundo aeropuerto de Kuala Lumpur. Hay también cierta incertidumbre respecto al estatus de contratos de la compañía de energía Tenaga Nasional, puesto que el servicio público ha sido privatizado, sus inversiones no son formalmente parte del programa de gastos del sector público y se esperan demoras para recuperar los beneficios económicos de la inversión inicial si los proyectos de trabajo son detenidos.

Energía y minas

Durante 1993 las ganancias del petróleo crudo bajaron. Asimismo, la refinería Petronas, en Malaca ha tenido dificultad para vender su producción. Por su parte, la recuperación de la producción del estaño no es muy alentadora, de hecho ha retrocedido bastante y podría desaparecer, sin embargo, los precios del estaño están aumentando y esto podría alentar la producción.

Agricultura

Entre los principales productos de exportación las ganancias provenientes de la extracción de madera continuaron en segundo término después del petróleo. Los ingresos provenientes de la extracción de madera se han incrementado debido al aumento en sus precios. No obstante, se ha registrado una disminución en las exportaciones.

Respecto al caucho se estima que este año la producción se mantenga alrededor de 6.5% por debajo del nivel de 1993. Sin embargo, debido también a un fuerte crecimiento en los precios es probable que los ingresos aumenten hasta 18%. El alza refleja que la producción mundial se ha contraído, mientras la demanda ha crecido a un promedio anual de alrededor de 3%. Por lo que respecta a 1995 éste proyecta ser otro año en el declive de la producción de caucho en Malasia, se prevé que la demanda aumente entre 4 y 4.5%, sin embargo, el incremento en la producción será menor de 3%, por lo que es posible que esta situación mantenga el precio en niveles altos.

La principal estrategia para incrementar los ingresos del caucho gira alrededor del desarrollo de la manufactura del caucho natural. Cabe mencionar que una tonelada de caucho exportado tiene un valor de 2 275 dólares de Malasia, mientras que una de caucho procesado se cotiza en 12 300.

Los pequeños propietarios malasios contribuyen con aproximadamente 70% de la producción del caucho natural y en este sentido, el desarrollo en la eficiencia y la producción del caucho podrían tener un impacto importante en la producción nacional. Por lo que el gobierno está evaluando acciones para mejorar la transferencia de tecnología a pequeños empresarios.

Por su parte, los precios del aceite de palma han tenido un buen desempeño en 1994. Durante el último trimestre de 1993, los precios se mantuvieron en niveles bajos, no obstante, durante la primera mitad de este año los precios registraron un alza sorprendente, en marzo el aceite de palma se cotizó a 1000 dólares de Malasia por tonelada y a partir de junio se alcanzó un precio de 1300 por tonelada. Recientemente los precios se han moderado, no obstante, se mantienen alrededor de 1 200 dólares de Malasia por tonelada. El alza en los precios del aceite de palma es atribuida, en parte, a una caída inesperada en la oferta. La producción en Malasia registra una tendencia a la baja, en 1993 la producción fue de 7.4 millones de toneladas y se proyecta que este año no será mayor de 7.6. Asimismo, las reservas de aceite de palma se han reducido. Las refinerías de Malasia han tenido que importar aceite de palma crudo para mantener sus plantas operando a altos niveles y aprovechar la fuerte demanda. Las importaciones de aceite de palma provenientes en su mayoría de Indonesia, han aumentado de 6526 toneladas en enero a 18144 en febrero. A partir de lo anterior se prevé que los precios del aceite de palma crudo se mantendrán en niveles altos aunque las ganancias netas de exportaciones

del aceite refinado se reducirán. Cabe mencionar que dada la fuerte demanda de aceites comestibles en Rusia, desde hace dos años dicho país está tratando de vender aviones MIG-29 a Malasia a cambio de la venta de aceite de palma. En el tratado sobre la venta de aviones se han incluido compras de aceite de palma hasta por un monto de 95 millones de dólares.

En lo que respecta a la producción de cocoa, éste ha sido uno los sectores de la economía malasia más perjudicado por el *boom* manufacturero. La baja en los precios a principios de la década de los noventa y el alza en los costos laborales dejaron un declive continuo en la producción de cocoa. En 1990 se cultivaron un total de 420 000 hectáreas. Para 1993 el área cultivada estaba por debajo de 375 000. No obstante, es importante destacar que los métodos de eficiencia en la producción en Malasia redundan en altos beneficios. Las mejores fincas de Sabah producen dos toneladas de cocoa por hectárea y la producción promedio está por debajo de una tonelada por hectárea. En comparación el promedio de las fincas de África occidental, principal proveedor de cocoa en el mundo, es de sólo 500 kilos por hectárea.

Comercio exterior

Los pronósticos sobre el comportamiento de la economía mundial alrededor de los próximos dos años presentan condiciones favorables para Malasia. En el caso de las economías de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE) se prevé que después de registrar tasas de crecimiento de 1.1% en 1993, dichas economías mantengan un crecimiento de 2.5% en 1994, por lo que se espera que el comercio mundial aumente de 3.3% en 1993 a 5.7% en 1994 y 6% para 1995.

Para 1994 se pronostica una aceleración tanto en las exportaciones como en las importaciones de Malasia. No obstante, debido a una baja en la capacidad exportadora del país, una desaceleración de la economía norteamericana y aumento en la competitividad mundial, las importaciones han crecido más rápido que las exportaciones y al parecer esta tendencia continuará durante 1995. Los efectos deflacionarios de un aumento más rápido en las importaciones favorecerán para contener la presión inflacionaria y es posible que esto contribuya a moderar el Producto Interno Bruto de Malasia. Cabe destacar que aunque en las cuentas nacionales las importaciones crecerán, el superávit comercial en general aumentará dado que los términos del comercio se mueven muy poco en favor de Malasia.

ANWAR IBRAHIM, PERFIL BIOGRÁFICO

Anwar Ibrahim nació el 10 de agosto de 1947 en Sungai Bakap, Penang y se graduó en estudios malasios en la Universidad Malaya en 1971. En 1974 se convirtió en líder del Movimiento Juvenil Musulmano de Malasia. Ese mismo año fue detenido bajo el Acta de Seguridad Internacional por participar en una manifestación estudiantil, en 1976 fue puesto en libertad. Posteriormente, en 1982 se unió a la Unión Nacional Malaya (UMNO) y fue elegido líder del movimiento juvenil de la UMNO. En las elecciones federales de ese mismo año Anwar contendió por la representación parlamentaria de Permatang Pauh en Penang y ganó al candidato del Partido Islámico de Malasia (PAS), 14 Azabidi Ali. Ingresó al gabinete en 1984 ocupando el Ministerio de Agricultura. De 1986 a 1991 se desempeñó como ministro de Educación. En 1991 fue nombrado ministro de Finanzas, cargo que desempeña hasta la fecha. A partir del 1 de diciembre de 1993, Anwar fue designado presidente suplente de la UMNO, con lo cual se mantiene en línea directa para suceder a Mahathir en las próximas elecciones generales.

Por su desempeño en cargos públicos, su experiencia política y sus conexiones dentro y fuera de la UMNO, Anwar Ibrahim es considerado uno de los hombres del futuro dentro de la política malasia. Su imagen de líder joven y carismático va acorde con la imagen moderna del partido. Su edad, 45 años, ha sido un factor a su favor, dado que cuenta con el apoyo de los miembros jóvenes de la Unión Nacional Malaya. No obstante, su mayor fuerza radica, tal vez, en el apoyo que el primer ministro de Malasia, Mohamad Mahathir, le ha conferido.

¹⁴ Pan Malaysian Islamic Party.

APÉNDICE

Nombre oficial: Federación de Malasia

Capital: Kuala Lumpur Extensión territorial: 329 758 km²

Religión: El Islam es la religión oficial. El cristianismo,

budismo y taoísmo son practicados por la po-

blación de origen chino

Idioma: Bahasa meluya (oficial); inglés, chino y tamil

Moneda: Ringgit dólar malayo (2.59 = 1 dólar)

Gobierno: Monarquía constitucional federal, con un Par-

lamento bicameral, una Constitución y una Asamblea Legislativa para cada estado. El rey o supremo soberano es elegido cada cinco años por los nueve regentes (sultanes) de entre uno de ellos. El Senado tiene 68 miembros, 26 de los cuales son electos por legislaturas estatales y 42 son designados por el rey

Principales organizaciones En el gobierno:

políticas: umno baru, la Asociación Malaya-China

(MCA) y Congreso Malayo Indio (MIC)

Principales miembros

del gabinete

Primer ministro: Doctor Mahathir bin, Mohamad

Viceprimer ministro y

ministro de finanzas: Anwar Ibrahim

•Ministros

Agricultura: Sanusi Junid
Defensa: Najib Abdul Razak
Educación: Sulaiman Daud
Energía y Telecomunicaciones: Samy Vellu

Relaciones Exteriores: Abdullah Ahamad Badawi

Vivienda y Gobierno Municipal: Ting Chew Peh Recursos Humanos: Lim Ah Lek Industrias Primarias: Lim Keng Yaik Trabajo Público: Leo Moggie

Comercio Internacional

e Industria: Rafidah Aziz Desarrollo Rural: Ammuar Musa Juventud y Deporte: Ghani Otkman

DATOS DE POBLACIÓN

	1989	1990	1991	1992
Población total (millones)	17.35	17.76	18.18	18.61
Densidad (personas por km²)¹		53.8	55.1	-

¹ Primer semestre.

Fuentes: FMI, Estadísticas Financieras Internacionales y The Far East and Australasia.

POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA POR TIPO DE ACTIVIDAD (Miles de personas)

	1990	1991	19921
Agricultura, silvicultura y pesca	1 837.6	1 834.8	1 832.1
Minería y canteras	39.1	39.4	40.2
Manufacturas	1 290.2	1 374.1	1 448.1
Construcción	426.9	455.9	481.4
Transporte, almacenes y comunicaciones	285.4	297.0	308.6
Financiamiento, seguros, bienes raíces			
y servicios comerciales	231.3	240.3	248.2
Servicios gubernamentales	850.2	853.9	858.5
Otros servicios ²	375.2	$1.753.5^2$	1 853.0
Total empleados	6 621.0	6 848.9	7 060.1
Desempleados	425.5	409.0	401.0
Total de la fuerza laboral	7 046.5	7 257.9	7.461.1

¹ Cifras preliminares.

² Incluye electricidad, gas, agua y comercio, hoteles y restaurantes. Fuente: *The Far East and Australasia*.

COSTO DE LA VIDA (Índice de precios al consumidor: base 1990 = 100)

	1989	1990	1991
Alimentos	95.9	100.0	104.8
Bebidas y tabaco	96.7	100.0	107.8
Vestido y calzado	98.2	100.0	106.2
Combustible y renta	99.5	100.0	103.0
Total (incluye otros)	97.0	100.0	104.4

Fuente: The Far East and Australasia.

EDUCACIÓN, 1990

	Planteles	Profesores	Estudiantes
Primaria	6 828	120 025	2 447 206
Secundaria	1 342	73 395	1 374 564
Educación superior	44	10 103	117 267
Normal	28	2 183	23 006
Universidades	7	5 250	55 248
Politécnico y otros	9	2 670	39 013

Fuente: The Far East and Australasia.

COMUNICACIONES

	1988	1989	1990
Televisores	1 736 323	1 741 423	1 776 985
Radios	445 676	n.d.	n.d.
Teléfonos	1 247 687	1 388 183	1 585 744

n.d.: no disponible.

Fuente: The Far East and Australasia.

OTROS INDICADORES SOCIALES, 1992 (Tasas por mil habitantes)

	Porcentaje
Natalidad	29.0
Mortalidad	5.0

Fuente: Estado Mundial de la Infancia, 1994.

POBLACIÓN FEMENINA, 1990 (Miles)

Población femenina	8 602
Población femenina económicamente	
activa	2 463

Fuente: Situación de la mujer en el mundo, 1992.

MATERNIDAD

Esperanza de vida al nacer 1985-1990 (años)	71.6
Mortalidad materna 1980-1990 (por cada 100 000 nacidos)	450
Mortalidad infantil 1980-1990 (por cada 1 000 nacidos)	84

Fuente: Situación de la mujer en el mundo, 1992.

SALUD, 1990

	Porcentaje
Mujeres que usan anticonceptivos	51
Nacimientos con parteros capacitados	82
Mujeres que fuman	4
Hombres que fuman	41

Fuente: Situación de la mujer en el mundo, 1992.

MATRIMONIO, 1990

	Porcent a je
Mujeres casadas actualmente (15 a 19 años)	8.2
Mujeres casadas actualmente (25 o más años)	57.0
Mujeres de 60 o más años, no casadas	64.0
Mujeres de 25 a 44 años, divorciadas	1.6

Fuente: Situación de la mujer en el mundo, 1992.

HOGAR Y FAMILIA

Edad media de la mujer al casarse (años)	23.5
Tasa total de fecundidad (nacimientos por mujer)	3.5
Hogares encabezados por mujeres (porcentaje del total)	n.d.
Tamaño medio del hogar	5.2

n.d.: no disponible.

Fuente: Situación de la mujer en el mundo, 1992.

ANALFABETISMO, 1990

Edades	Porcentaje
Mujeres entre 15 y 24	16.8
Hombres entre 15 y 24	10.2
Mujeres mayores de 25	62.2
Hombres mayores de 25	30.2

Fuente: Situación de la mujer en el mundo, 1992.

PARTICIPACIÓN DE LA MUJER EN LA VIDA PÚBLICA

Año en que obtuvo la mujer derecho al voto	1957
Escaños parlamentarios ocupados por mujeres	
(porcentaje en 1987)	5.1

Fuente: Situación de la mujer en el mundo, 1992.

PARTICIPACIÓN DE LA MUJER EN LA ACTIVIDAD ECONÓMICA, 1990

	Porcentaje
Tasa estimada de actividad económica	44
Trabajadoras independientes	29
Empleadas	31
No remuneradas	54

Fuente: Situación de la mujer en el mundo, 1992.

BALANZA DE PAGOS (Miles de millones de dólares)

	1990	1991	1992	1993
Cuenta corriente	258	-918	-4 184	-1 649
Exportaciones FOB	28 636	33 534	39 613	45 912
Importaciones FOB	-26 014	-33 007	-36 238	-42 503
Balanza comercial	2 622	527	3 375	3 409

Fuente: FMI, Estadísticas Financieras Internacionales.

CUENTAS NACIONALES (Miles de millones de ringgit)

	1990	1991	1992	1993
Consumo del gobierno	16 190	18 391	19 314	20 864
Formación bruta de capital	37 490	46 181	50 697	56 154
Consumo privado	60 903	70 929	76 046	80 841
PIB	115 828	129 559	147 784	165 872
PIB a precios de 1990	115 828	125 853	135 677	147 163

Fuente: FMI, Estadísticas Financieras Internacionales.

PRODUCTO INTERNO BRUTO POR TIPO DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (Millones de ringgit a precios constantes de 1978)

	1990	1991	1992*
Agricultura, silvicultura y pesca	14 813	14 818	14 996
Minería y canteras	7 743	7 936	8 190
Manufacturas	21 340	24 307	27 467
Construcción	2 835	3 250	3 689
Electricidad, gas y agua	1 526	1 690	1 944
Comercio, hoteles y restaurantes	8 825	10 098	11 208
Transportes, almacenes y comunicaciones	5 477	6 038	6 606
Financiamiento, seguros, bienes			
raíces y servicios comerciales	7 750	8 726	9 764
Servicios gubernamentales	8 579	8 964	9 457
Otros servicios	1 671	1 821	1 976
Subtotal	80 559	87 648	95 297
Pagos por importaciones			
Menos cargos por servicios bancarios			
imputados	4 076	4 804	5 477
PIB en valores de compra	79 430	86 302	93 624

^{*} Preliminar.

Fuente: The Far East and Australasia.

RESERVAS INTERNACIONALES (Millones de dólares)

	1990	1991	1992	1993	1994ª
Orob	117	118	115	115	118
DEG	194	207	113	121	125
Reserva en el FMI	233	257	330	315	329
Divisas	9 327	10 421	16 784	26 814	33 193
Total	9 871	11 103	17 342	27 365	33 765

^a Al primer trimestre. ^b Valoración nacional.

Fuente: FMI, Estadísticas Financieras Internacionales.

COMERCIO EXTERIOR, PRINCIPALES MERCANCÍAS (Millones de ringgit)

	1989	1990	1991
Importaciones			
Alimentos, bebidas y tabaco	4 855	4 844	5 544
Materias primas, excepto combustibles	2 489	2 548	2 810
Combustibles minerales, lubricantes y			
materiales relacionados	2 911	4 021	4 2 1 4
Grasas animales y vegetales	257	218	395
Químicos	5 413	6 691	7 725
Manufacturas básicas	9 919	12 421	16 010
Maquinaria y equipo de transporte	29 233	39 585	54 353
Varios artículos manufacturados	3 258	4 4 3 4	5 660
Otras mercancías y transacciones	2 523	4 537	4 404
Total	60 858	79 119	100 831
Exportaciones			
Alimentos, bebidas y tabacos	3 209	3 486	3 811
Materias primas, excepto combustibles	12 657	11 468	11 145
Combustibles minerales, lubricantes y			
materiales relativos	11 024	14 594	14 815
Petróleo crudo	7 893	10 639	10 184
Grasas animales y vegetales	6 197	5 680	6 227
Químicos	1 234	1 298	1 676
Manufacturas básicas	5712	6 320	7 376
Maquinaria y equipo de transporte	21 983	28 418	38 894
Varios artículos manufacturados	5 607	7 942	10 306
Otras mercancías y transacciones	201	438	423
Total	67 825	79 646	94 497

Fuente: The Far East and Australasia.

PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES (Millones de ringgit)

	1988	1989	1990
Importaciones			
Alemania, Rep. Federal de	1 689.0	3 321.3	3 408.1
Australia	1 792.1	2 323.3	2 943.2
China, Rep. Popular	1 266.3	1 650.0	1 521.2
Corea, República de	1 119.5	1 525.5	2 037.7
Estados Unidos	7 649.1	10 268.6	13 286.8
Francia	669.7	750.9	1 183.3
Hong Kong	968.5	1 252.8	1 508.8
Indonesia	740.5	936.9	854.7
Italia	406.7	653.6	1 087.5
Japón	10 153.4	14 721.9	19 071.3
Reino Unido	2 135.7	3 279.8	4 327.4
Singapur	5 708.3	8 279.9	11 861.4
Tailandia	1 322.7	1 841.1	1 902.0
Taiwan	1 991.6	3 047.9	4 346.1
Total (incluye otros)	43 293.4	60 858.1	79 118.6
Exportaciones			
Alemania, Rep. Federal de	1 896.5	2 417.0	3 097.4
Australia	1 353.3	1 546.7	1 327.4
China, Rep. Popular	1 089.4	1 302.0	1 675.2
Corea, República de	2 735.9	3 406.7	3 677.3
Estados Unidos	9 610.8	12 679.2	13 489.1
Filipinas	824.6	881.2	1 064.9
Francia	800.9	1 023.1	1 118.6
Hong Kong	1 919.6	2 084.8	2 524.8
India	1 406.4	902.8	1 291.8
Indonesia	735.5	1 121.1	925.6
Japón	9 347.5	10 904.3	12 590.5
Países Bajos	1 679.1	2 422.5	2 095.5
Reino Unido	1 932.7	2 539.7	3 136.8
Tailandia	1 085.5	1 665.3	2 790.5
Taiwan	1 630.7	1 531.9	1 728.7
Total (incluye otros)	55 260.0	67 824.5	79 646.4

Fuente: The Far East and Australasia.

PRINCIPALES EXPORTACIONES E IMPORTACIONES EN 1993 (Millones de dólares)

Exportaciones		Importaciones		
Maquinaria eléctrica	21.4	Insumos para manufacturas	157	
Petróleo y gas licuado	3.4	Maquinaria y equipo		
Madera	2.9	de transporte	7.9	
Aceite de palma	2.3	Productos metálicos	2.8	
Textiles, vestido		Alimentos, bebidas y tabaco	1.6	
y calzado	2.1	Bienes duraderos	1.6	
Total (incluye otros)	46.0	Total (incluye otros)	42.6	

Fuente: Country Report, Malasia, núm. 3, 1994.

PRINCIPALES PAÍSES DE DESTINO Y DE ORIGEN DE LAS IMPORTACIONES Y EXPORTACIONES, 1993 (Porcentaje del total)

Exportaciones		Importaciones		
Exportación		Importaciones		
Singapur	21.7	Japón	27.4	
Estados Unidos	20.3	Estados Unidos	16.9	
Japón	13.0	Singapur	15.2	
Reino Unido	4.2	Taiwan	5.4	
Hong Kong	4.1	Alemania	3.8	
Alemania	3.7	Reino Unido	3.1	
Tailandia	3.6	Australia	2.8	

Fuente: Country Report, Malasia, núm. 3, 1994.

RELACIONES COMERCIALES MÉXICO-MALASIA (Miles de dólares)

				Cambio		Cambio	Porce	entaje
Año	Exportaciones	anual	Importaciones	anual	Balance	anual	Exportaciones	Importaciones
1980	1 798		23 006	-	-21 208		0.01	0.12
1981	800	-55.51	17 055	-25.87	-16 255	23.35	0.00	0.07
1982	3 478	334.75	5 564	-67.38	-2 086	-87.17	0.02	0.04
1983	4 340	24.78	3 237	-41.82	1 103	-152.88	0.02	0.04
1984	1 972	-54.56	3 395	4.88	-1 423	-229.01	0.01	0.03
1985	1 147	-41.84	4 505	32.70	-3 358	135.98	0.01	0.03
1986	1 519	32.43	13 844	207.30	-12325	267.03	0.01	0.11
1987	4 461	193.68	14 842	7.21	-10 381	-15.77	0.02	0.11
1988	10 639	138.49	14 546	-1.99	-3 907	-62.36	0.05	0.07
1989	783	-92.64	15 793	8.57	-15 010	284.18	0.00	0.06
1990	2 887	268.71	40 432	156.01	-37 545	150.13	0.01	0.13
1991	3 235	12.05	52 253	29.24	-4 9 018	30.56	0.01	0.14
1992	6 614	104.45	167 664	220.87	-161 050	228.55	0.02	0.35
1993	3 425	-48.22	192 774	14.98	-189349	17.57	0.02	0.44
1994	763	n.d.	113 481	n.d.	-112 718	n.d.	n.d.	n.d.

n.d.: no disponible. Fuente: Banco de México.